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QIANJIANG EVENING

浙中生活·焦点

据浙江新闻客户端 记者 方臻子

近日，住建部对38项住房和城乡建设领

域工程规范征求意见稿，向社会公开征求意

见。“由我部组织中国城市建设研究院有限公

司等单位起草”。其中的《住宅项目规范（征

求意见稿）》引起关注，因为里面写了这样一

条——住宅建筑应以套内使用面积进行交

易。

并且，在这一条的起草说明中，还写道

“本条是居民关注的焦点问题，关系到每个住

宅用户的切身利益。目前，我国住宅建筑主

要以建筑面积进行交易，这样会出现同一项

目的建筑面积相同而套内使用面积不同的问

题，以此加剧‘公摊面积伤民’的矛盾。”

这就有了“告别公摊面积伤民，住建部新

规今后住宅交易按套内使用面积进行交易”

的热点新闻。大家似乎都在为告别“买 100

㎡只得70㎡”而欢呼。

然而，浙江新闻客户端记者多方采访后，

浙江省建设厅房地产市场监管处相关负责人

告诉记者：这是媒体过度解读了。

第一，在我国现行规定中，商品房销售计

价一直是“可以按套内建筑面积或者建筑面

积计价”；第二，无论按哪种方式计价，房子的

总价是一样的；第三，按套内计价，它的后果

可能并没有你想像得这么美好。

这名负责人说，其实，在 2008 版的浙江

省商品房销售管理办法中，早就明确规定了

商品房“可以按套内建筑面积或者建筑面积

计价”。

杭州房产专家也认为，这是一些媒体的

误读：首先，“交易”和“计价”是两个不同的概

念。中国的商品房基本上是以建筑面积“计

价”；但是，中国的商品房一直也是以套内使

用面积进行“交易”，即任何一份合法的销售

合同上必须标明套内使用面积。他认为，“以

套内使用面积进行交易”，不等同于“住房按

套内面积算”。其次，这份《住宅项目规范（征

求意见稿）》，主要是设计规范文件，套内使用

面积计价不在这份文件的管辖范围之内。如

果真的要实施套内使用面积计价，要看另一

份文件，即《商品房销售管理办法》（建设部令

第 88 号，2001 年）——这份文件至今有

效，其第十八条明文规定：“商品房销售可以

按套（单元）计价，也可以按套内建筑面积或

者建筑面积计价。”简单说，设计规范文件无

权越界染指销售管理文件。

那么，如果将来修改了《商品房销售管理

办法》，明确“住宅建筑应以套内使用面积进

行计价”，会产生什么后果？

业内专家认为：一方面，住宅交易按套内

面积计算，购房者“买多少是多少”，有助于提

高市场的透明度。但另一方面，若今后改用

套内使用面积，名义房价就会大幅上涨。

专家也表示，大家无比期待的按套内面积

计价，可能最终并不能得到一个好结果。“讨伐公

摊面积，其实很业余。”他认为，讨伐的逻辑是：开

发商故意把公摊做大，坑购房者的钱。“这是完全

不懂行的伪逻辑。很简单：容积率是固定的，即

一块地开发商能建多少建筑面积是固定的；所

以就算把公摊盲目做大，地产商根本就没法多

赚一分钱，反而损失购房者的利益。”

专家表示，所谓的故意做大公摊，问题的

症结不在于要不要按套内计价，而在于容积

率管控。只要牢牢管住容积率不准随便超，

就不存在公摊失控的问题。只有一种情况，

开发商会故意把公摊做大：为了做出更豪的

豪宅，因为豪宅需要更大尺度的入户大堂和

走道等公共空间。还有个别楼盘，不是豪宅，

公摊也大得离谱，这是开发商的能力问题。

专家总结认为：对于按套内面积计价这个

议题，如果从节约土地的角度来讨论，值得推进；

如果从保护购房者的角度来讨论，那完全是个

伪命题，根本就不存在坑购房者这回事。

“今后买房按套内面积交易”？
是过度解读！真相看这里

2 月 26 日晚上，8 岁的小应放学后乘坐

20 路公交车错过下车点，家长郑女士在约定

点接不到儿子，寻找未果后向儿子乘坐的公

交公司寻求帮助。车队长王国安了解情况后

将随即将小应照片发至工作内部微信群，让

驾驶员留意。后与驾驶员施小英确认孩子

后，成功将小应送回家人手中。

值得一提的是，同天上午，由金华市创建

办、市公安局、市道路运输管理局、市公交集

团有限公司及主流媒体联合举办的“守护驿

站，温暖回家”公益活动启动。28 日上午，金

华市公交集团营运二公司党支部组织党员干

部和积极分子在公交东站宣传“公交守护驿

站，温暖回家路”活动。

由二公司党支部书记朱圣华带领党员干

部向乘客发放“守护驿站”的流程宣传单，向

过往的乘客宣传“守护驿站”如何帮助走失人

员温暖回家？朱圣华说：“我们的公交车点多

面广，车载视频也与 110 联网。目前集团共

有 1000 多辆公交车，2600 多名司乘人员。

从今天起，我们这些车、这些人都将成为‘守

护驿站’的守护者，只要有需求，乘上公交车，

我们带你回家。”

目前，金华市区每辆公交车上都已贴上

了“守护驿站”的标志，走失人员向公交司机

求助后会被安排在“守护专座”上，再由公交

集团、公安、媒体进一步跟进，帮助他们“温

暖回家”。

通讯员 郑喜英 徐璐/文

找不到回家路 就找公交车
金华公交“守护车”照亮回家路

2 月 27 日，金华市婺城区虹路小学的

100 多位四年级学生上了一堂有意义的课

——中华传统读书法。

据了解，为传承中华民族优秀传统文化，

丰富学生的课余生活，虹路小学一直坚持开

展经典诵读活动。此次金华市少年儿童图书

馆举办小橘灯公益讲座，学校与之结缘，邀请

了少儿图书馆志愿者、中国古代文学硕士、金

华教育学院中文教研室主任朱云燕老师到学

校里教孩子吟诵古诗。

吟为吟咏，诵就是诵读。吟诵作为中国

传统的读书方法，朱老师不仅告诉学生古代

许多诗人的作品都通过吟诵出来的，还通过

《静夜思》《长歌行》等古诗给孩子们展示了如

何借助字的音调等吟出诗调。“孩子们接收很

快，从诵读开始教他们入声字读的短一点，韵

字拖得长一点，等学会基本规则后加上旋律

就能吟诵出来了。”朱老师告诉笔者，“学生看

起来很喜欢这样的读书方式，一个个都学的

很认真。我也希望他们能多接触吟诵，通过

吟诵表达出诗人与读者的内心情感从而加深

对古诗的理解。”

此外，朱老师表示自己很愿意参加类似

的公益讲座，因为吟诵是一种很好的古诗文

学习方法，让孩子们通过吟诵了解古人的读

书方式，从而接触国学，延续中国传统文化。

徐璐/文

传承中国传统文化
古诗词吟诵进校园


